



## Cámaras de Videovigilancia Recomendaciones y Lecciones Aprendidas

Versión:	Ver1.0	Fecha:	02/08/2021
Con aportes de:	Vanessa Lio, Investigadora del CONICET, Argentina		

### IMPLEMENTACIÓN

La expansión de la videovigilancia en la Provincia de Buenos Aires, Argentina, se dio en etapas y en estrecha relación con la implementación de programas de los gobiernos nacional o provincial. Sin embargo, al mismo tiempo, el surgimiento de la videovigilancia como política pública es inseparable de la emergencia de los gobiernos municipales como actores activos y centrales en la gestión del delito.

En el caso de Tigre, la implementación del sistema de monitoreo público generó debates y controversias en al menos tres dimensiones: la privacidad, la efectividad y la difusión de las imágenes.

### FUNCIÓN/PROPÓSITO

La función principal que se atribuye a las cámaras de seguridad es la de prevención del delito, que aparece mayormente vinculada a la noción de disuasión. La segunda de las funciones es la intervención frente al delito y la investigación una vez que ya fue cometido. Es decir, el potencial uso que se pueda dar a las imágenes como medio de prueba.

### EVALUACIÓN/EFFECTIVIDAD

La efectividad suele medirse en función de si la colocación de cámaras de seguridad reduce o no la cantidad de delitos en una zona o, en todo caso, en qué medida lo hace. Sin embargo, los estudios internacionales muestran que es difícil atribuir la reducción del delito, aun cuando la hubiera, a una única política.

Los sistemas de monitoreo no tienen el mismo efecto sobre todos los tipos de delito. En general, se observa el desplazamiento de algunos tipos delictivos (en el caso de Tigre, robo y hurto automotor) pero no hay evidencia de que permita reducir el crimen violento.

Otro modo de definir la efectividad de las cámaras se vincula con el sentimiento de inseguridad. Para los vecinos de Tigre, la localización de las cámaras va definiendo fronteras simbólicas que establecen límites imaginarios entre zonas monitoreadas y no monitoreadas. Frente a esta dimensión subjetiva, el gobierno local interviene a partir de la difusión en los medios de comunicación de imágenes de casos “exitosos” captados por las cámaras de seguridad en una estrategia orientada a mostrar la “efectividad de la videovigilancia”.

En relación con la segunda función de aportar evidencia para la investigación del delito, la búsqueda de las imágenes de las cámaras de seguridad se volvió una rutina intrínseca de la investigación criminal.



**OEA** | Más derechos  
para más gente



## GENERACIÓN DE ESTUDIOS/ANÁLISIS Y CONOCIMIENTO

Necesidad de llevar a cabo estudios empíricos y focalizados para relativizar las visiones que le asignan un poder total a las tecnologías, dando cuenta de los distintos aspectos de estas tecnologías y de los matices que surgen de la implementación de estos sistemas. De esta manera se podría producir conocimiento local que guíe la toma de decisiones y el diseño de intervenciones que sean adecuadas a cada contexto.